



ÉVÊCHÉ DE SION
BISTUM SITTEN

Rue de la Tour 12, case postale 2124, CH - 1950 Sion 2

Monsieur le Président du Gouvernement,
Messieurs les Conseillers d'Etat,
Monsieur le Président de la Ville, Monsieur le Président de la Bourgeoisie, Mesdames
et Messieurs vos conseillers

Mesdames et Messieurs les représentants de toutes les autorités judiciaires,
religieuses, militaires nécessaires au bon fonctionnement de notre société,

Chers amis...

La coutume d'échanger des vœux en début d'année est une heureuse coutume, mais dont la signification dépasse largement le simple usage. La coutume prend une valeur symbolique, mieux, une valeur quasi programmatique, puisqu'il nous reste 12 mois pour mettre en œuvre ce que nous formulons et échangeons chaque début janvier. D'une certaine manière, les vœux ressemblent à la prière qui consiste à demander à Dieu qu'il nous donne la force et le courage d'accomplir nous-mêmes ce que nous lui demandons.

Monsieur le Président, vous nous avez conviés, pour cet échange dans un lieu qui est, lui aussi, symbolique. Nous sommes d'une certaine façon au cœur de la recherche, au cœur du futur. Sans préjuger des résultats de la recherche et pour ma part, sans bien connaître les domaines de recherches propres à ce lieu, (peut-être d'autres partagent aussi mon ignorance), j'ai pensé très fort aux propos du Pape François, à l'occasion du 1^{er} janvier : journée mondiale de la Paix.

Son message est tout orienté sur l'articulation : Intelligence artificielle et Paix. Le premier pas de cette réflexion est un hommage à l'intelligence humaine par laquelle l'homme cherche, cherche à comprendre, comprend, découvre, produit, réalise et construit le monde par son travail et son ingéniosité. Lorsque les êtres humains, « avec l'aide de la technologie », s'efforcent de faire de la terre « une demeure digne de toute la famille humaine », ils agissent selon le plan de Dieu et coopèrent à sa volonté de porter à son achèvement la création et de répandre la paix parmi les peuples. De même, le progrès des sciences et des techniques, dans la mesure où il contribue à un meilleur ordonnancement de la société humaine, à l'accroissement de la liberté et de la communion fraternelle, conduit à l'amélioration de l'homme et à la transformation du monde. (1 §2)¹

¹ Message du Pape François pour la 57^{ème} Journée mondiale de la Paix, 1^{er} janv. 2024.

Nous sommes à un moment de l'histoire qui nous fait contemporains des transformations technologiques gigantesques. Et ces transformations sont aussi des transformations de société. A peu près tous les domaines de la vie en société sont touchés. Vous avez certainement vérifié, comme moi que la TSR, reprenait chaque soir de la semaine dernière un volet de ce nouvel outil scientifique applicable aux divers domaines de la vie. L'I.A. est un monde en soi, c'est une galaxie. Les découvertes et leur application à la vie ne seront bénéfiques que « si nous nous montrons capables d'agir de manière responsable et de respecter les valeurs humaines fondamentales » (2 §5).

Dans ces lieux de recherche comme dans tous les laboratoires du monde il est souhaitable que la recherche s'accompagne d'une formation appropriée à la responsabilité, notamment celle des enjeux éthiques.

« La liberté et la coexistence pacifique sont menacées lorsque les êtres humains succombent à la tentation de l'égoïsme, de l'intérêt personnel, de l'appât du gain et de la soif de pouvoir. Nous avons donc le devoir d'élargir notre regard et d'orienter la recherche technico-scientifique vers la paix et le bien commun, pour le service du développement intégral de l'homme et de la communauté. » (2 §7)

«Freiheit und friedliche Koexistenz sind bedroht, wenn der Mensch der Versuchung von Egoismus, Eigennutz, Profitgier und Machtstreben erliegt. Wir haben daher die Pflicht, unseren Blick zu weiten und die technische und wissenschaftliche Forschung auf das Streben nach Frieden und Gemeinwohl auszurichten, im Dienste der ganzheitlichen Entwicklung des Menschen und der Gemeinschaft».

Nous expérimentons tous combien « les nouveaux outils numériques changent le visage des communications, de l'administration publique, de l'enseignement, de la consommation, des interactions personnelles, (de l'expression de la vie religieuse) et d'innombrables autres aspects de la vie quotidienne. » (2 §1)

Notre monde change si vite. Les découvertes de la technologie et leur application sont parfois affolantes ; elles peuvent avoir sur nous l'effet d'un tsunami qui emporte tout. Les dérèglements ne sont pas que climatiques ! A la lumière de ce que propose ce superbe texte, gardons les 2 critères simples du Pape François : que la recherche et les résultats se fassent dans le respect de la justice et qu'ils contribuent à la cause de la paix, parce que, dit-il :

« Les développements technologiques qui ne conduisent pas à une amélioration de la qualité de vie de l'ensemble de l'humanité, mais qui au contraire exacerbent les inégalités et les conflits, ne pourront jamais être considérés comme un véritable progrès. » (2 §8).

«Technologische Entwicklungen, die nicht zu einer Verbesserung der Lebensqualität der gesamten Menschheit führen, sondern im Gegenteil Ungleichheiten und Konflikte verschärfen, können niemals als echter Fortschritt angesehen werden».

Dans le contexte de l'immense tragédie de la guerre, il y a de quoi s'inquiéter. On ne peut en regardant le monde ces jours-ci échapper aux graves questions éthiques liées au secteur de l'armement. Faire évaluer à l'I.A. les résultats d'une attaque, y compris les dommages collatéraux (civils, femmes et enfants tués), et appuyer sur un bouton pour exécuter l'opération ne permet pas la même perception de la dévastation causée et de la responsabilité à utiliser cette technologie à des fins d'armement. (cf 6 §1).

L'intelligence peut contribuer à mettre fin aux guerres, aux conflits et à soulager les nombreuses formes de souffrances qui affligent les familles, l'Eglise, la société. Je souhaite que les chercheurs de partout, et ceux qui travaillent dans notre Canton, œuvrent pour le bien commun, pour la construction ou la reconstruction de ce que l'usure du temps, et du pouvoir a détruit.

Nos voisins français nous offrent une belle image. En réalité, non seulement eux, mais le monde entier qui s'est mobilisé après l'incendie de Notre-Dame de Paris. Cette image, c'est la perspective de l'inauguration de la cathédrale restaurée. Elle aura lieu le 8 décembre prochain. Notre-Dame de Paris, lieu de Beauté, lieu où s'exprime l'intelligence créatrice ! Notre-Dame de Paris chantier capable d'allier les savoir-faire les plus audacieux aux technologies les plus avancées. Notre-Dame de Paris signe de l'élévation à laquelle chaque être humain est invité.

Si en quelques années, grâce à une technologie de pointe, et une volonté intelligente, on a pu reconstruire ce qui demandait des décennies autrefois, c'est qu'il y a encore de bonnes raisons d'espérer en l'homme.

Une église, une cathédrale, un symbole universel a failli être radiée de la carte. Et voilà que cette cathédrale reprend vie au cœur de la cité ; elle nous est donnée comme un signe très éloquent de ce qui nous attend.

Je souhaite qu'au cœur de nos histoires personnelles, nos histoires familiales, de nos histoires de sociétés, qu'au cœur de la cité, du Canton et de l'Eglise, chacun mette son intelligence, son savoir-faire, son enthousiasme à restaurer l'édifice des relations humaines porteuses de sens pour soi et pour le monde.

Oui, que 2024 nous permette en refaisant la cathédrale de nos histoires personnelles ou communes de refaire le monde.

Je souhaite une bonne et sainte année à chacun.

+Jean-Marie Lovey
Evêque de Sion